

¿Crisis?

## Neurastenia política

Nada; que hemos perdido la cabeza.

La enfermedad que domina nuestro organismo es una enfermedad patológicamente llamada constitucional, esto es, de las que vician la sangre é influyen en todo el cuerpo. Si se quiere, también es una susceptibilidad neurótica que puede atacarnos cualquier día la médula y dejarnos imbéciles ó tontos y lo que es peor convertirnos en cretinos políticos, porque ya vamos tocando los límites de la idiotez y de la irresponsabilidad.

¿Crisis ya cuando solo lleva trece días de constitución este gobierno!

No, no lo podemos creer, No es posible que pueda el país ver ni contemplar á nuestros gobernantes con este bailoteo del poder, como mineros azogados; ¡Almadén está muy lejos de Madrid!

Recordamos nosotros que el mismo día que Villaverde abandonaba el poder coincidíamos en idea con la generalidad de la prensa española que á la misma hora, en la capital y en provincias, exclamaba: ¿Cómo puede gobernarse un Estado que en un año sufre la carga de cuatro gobiernos, con cuatro programas variados, y con criterios gubernamentales distintos? Y terminábamos diciendo que poco nos faltaba para ponernos á la altura de los dominicanos.

Si de nuevo surgiera la crisis, cosa que nos resistimos á creer, sería cosa de volver á leer los «Supuestos humores de Silvela» que ayer publicamos y decir que sí, que los había pronunciado.

Pero no será, porque sobre un parlamentarismo que corroe todos los gobiernos está algo más sagrado, mas intangible, mas respetado, están el régimen y la persona del Monarca, que es lo que hay que salvar con el Estado, por su representación y por su personificación constitucional.

Divídase de una vez esta mayoría, tan falsa, tan hipócrita, tan sin ideas, tan sin patriotismo que un día aplaude á Villaverde porque quiere continuar el inacabable régimen de la nivelación—que nos ha hecho en media docena de años recaudar 250 millones de exceso y á pesar de ello hemos hecho ¡dos empréstitos!—que desquicia el Estado, y otro día se entusiasma con Maura el portavoz del sistema de reconstitución. Váyanse de una vez á un lado unos y queden al otro los demás.

Por pretender mantener el engaño de la unidad de esta alcañonada conservadora, es por lo que constantemente están alborotando á España que toma como juego de niños esta política.

Cuando un Parlamento es ingobernable y perturba se le disuelve, aunque sea por el propio coseche-ro, por el mismo que le creara.

¿O es que se aspira á derrumbar á Maura para levantar el ídolo de reserva, el señor Dato?

Con estas exaltaciones se hace mas difícil gobernar á diario. A cada Gobierno siguen disgustados, desmembraciones y quebrantos.

Dato podrá tener un programa social. Es el programa de los gobernantes. Pero nos resulta un enigma en todo lo demás.

Ya lanzó la piedra Eugenio Silvela, formando coro Borés y Ro-

mero y Lombardero, dos imperiturbables adictos (hoy desautorizados) de Romero Robledo, con estos muestra sus simpatías García Alix, el ministro provocador que decían los republicanos: esto es, los villaverdistas.

Los genuinos amigos de Silvela tampoco se encuentran bien y velles trabajar para que este vuelva con sus nefastas debilidades y complacencias á la política militante. No lo conseguirán.

No cabe mas solución: hay que dividir la mayoría, en vez de proclamar una unidad que se escapa á cada momento. Con Villaverde, los eternos niveladores, los que abandonan los servicios del Estado, con ridículas é impensadas economías, á cambio de decir saldamos 100 millones de «superavit», sin que esos millones redunden luego en beneficio del contribuyente. Y con Maura los reconstituyentes, los que quieren hacer grande á España, enlazarla en alianzas con otras potencias para llevar tras esas amistades nuestros productos por el mundo y crear escuadra y formar ejército sin pretensiones, pero que nos hagan respetar. Con Villaverde los desbarajustadores, los que sueñan con que la peseta valga como el franco, encerrando el oro en los sótanos del Banco y ni siquiera han pensado en el recurso de Portugal que sustituye este en valores reproductivos que representan oro y doblan en 20 años estas reservas haciendo que el cambio portugués esté en mejores condiciones que el nuestro. Con Maura los que alienten aun por España y no se forjen utópicos proyectos de saneamiento de moneda que apesantan á agio más que á leal régimen de corrección monetaria.

Si; precisa terminemos de una vez esta comedia y que no se oiga mas pronunciar la fatídica palabra crisis.

### Nuestra colaboración

## Apuntes referentes á la enseñanza del canto

### III

Continuando en mi propósito de enumerar las cualidades que debe reunir un maestro de canto para ejercer con verdadera conciencia su profesión, debo añadir á lo dicho en mis dos artículos anteriores que, para ello es indispensable haber asistido durante algunos años á distintas escuelas de canto, como discípulo ó como oyente, para sacar partido de todas las observaciones sobre el mayor número posible de alumnos, pues solo así adquiriría aquella práctica que es la mitad del saber.

Debe el maestro presentar el teatro y los artistas; estar en fin en contacto con el arte que profesa, sin solución de continuidad.

Quiero admitir que un cantante que haya obtenido envidiables triunfos en la escena y goce de una buena reputación se dedique á la enseñanza; pues bien, en contra de lo que vulgarmente se cree y por muy raro que parezca, no será nunca un buen profesor sino ha aprendido el arte y sobre todo sino tiene conocimiento de las condiciones naturales de los órganos vocales.

De-Garandé en su «Método completo de canto» dice: «Esos (los cantantes) se han dedicado á saber sacar el mejor partido posible de su voz y durante el periodo de su carrera se han acostumbrado á no considerar el arte del canto más que lo que este es relativamente á su talento particular, así es que casi todos los alumnos que forman son, en parte, copias de sí mismos; esas cualidades y defectos se reproducen á cada momento como método, estilo y gusto.

«Esto es posible cuando los discípulos tengan por casualidad la misma organización de su maestro, pero cuando esta organización difiere se va en contra á mil inconvenientes.»

El profesor Guetta añade: «Quiero admitir que el alumno tenga la misma voz, la semejanza perfecta de los órganos vocales, pero sino tiene la misma manera de sentir y sino es física y moralmente la misma persona, cosa por lo demás muy difícil, la explicación de su arte se parecerá á la del maestro como la oleografía á la pintura.»

Verdaderamente los hombres, anatómicamente considerados, son idénticos, entendámonos, no iguales; así tambien los órganos que componen nuestro ser toman proporciones y fisonomías diferentes.

Una vez admitido esto; ¿Como se podrá aplicar á todos un solo modelo y una sola regla? La base ó sea el esqueleto, por decir así, de la enseñanza cuando es guiado razonablemente, queda inamovible, pero no el curso de la enseñanza misma. Esta deberá modificarse según el individuo y nadie mejor que la fisiología nos guiará en esas aplicaciones y modificaciones.

«Las diferencias individuales, escribe Mandl en la *Higiene de la voz*, se manifiestan sobre todo por la voz, cuyos caracteres se diferencian de un individuo al otro.»

«Las diferentes cualidades de la voz, (lo que se llama sonido de la voz) hacen reconocer un individuo más que su estatura, fisonomía, etc.»

¿Como pues, podrá servir un mismo y único método para individuos de nacionalidad, de sexo, edad, constitución y temperamento diferentes?

«Varios han sido y son, dice Mancini, los sistemas que han dirigido las escuelas de esta bella arte, mejor dicho, han sido y son todavía varios los sistemas que en una misma escuela ha tenido y tiene todo maestro erudito, secundando la disposición propia ó bien adoptándolos con juicio según las cualidades, capacidades y talento de sus alumnos.»

En fin, estoy completamente de acuerdo con el ya citado Mandl en que una fórmula única para todos no puede producir más que resultados funestos, y que el maestro debe estudiar su propio discípulo tomando ejemplo del médico, el cual adopta y varia la calidad y la dosis de sus recetas según la constitución y edad del enfermo.

No se vaya á creer que yo quiera inventar un método nuevo de enseñanza ó algún descubrimiento propio para figurar en la cuarta página de los periódicos; nada de eso, la garganta humana, el órgano vocal no ha sufrido ninguna modificación desde la creación del hombre; el *modernismo* no ha invadido todavía el campo de la *fisiología* y el de su compañera inseparable la *anatomía*.

Una escuela moderna, como algun *guasón* quisiera llamarla, si quiere ser verdaderamente una buena escuela debe inspirarse en la antigua y serle compatiblemente fiel, como dijo Verdi tocante á la misma.

De las escuelas que en los siglos XVII y XVIII tuvieron tanta celebridad, no nos queda absolutamente nada completo, á no ser documentos vagos y noticias esparcidas acá y acullá.»

Tenemos una infinidad de solfeos, es verdad, pero estos nos dicen muy poco, y salvo aquellos que por su carácter especial están destinados á corregir tal ó cual defecto ó á superar alguna que otra dificultad, todos los demás, aunque muy bellos y de factura genial, no son sino *hermosas ideas musicales* como las llama *Hanslick*, el crítico musical y maestro de estética más autorizado de Alemania.

De los maestros dotados de alta inteligencia, cuyos largos y severos estudios les dieron por resultado el conocimiento perfecto del arte del canto y cuyas escuelas fueron consideradas como las mejores, citaré dos que son los que nos han transmitido las más completas noticias sobre el arte del canto de aquel tiempo.

Pedro Francisco Tosi, soprano y compositor, nació en Bolonia (Italia) hacia el año 1650 y vivió ochenta años; nos dejó las «*Opiniones de los antiguos y modernos cantores referentes al canto figurado*.»

Juan Bautista Mancini ya citado, profesor de canto en la corte imperial



## Al Escudo de España

GRAN FÁBRICA

de toda clase de dulces, turrone y bombones de

## ANTONIO ESTEVA Y OLIVER

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

San Miguel, 220 y Plaza Juanot Colom, 8 (Puerta Pintada)

Como en los años anteriores y bajo el esmero de costumbre tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela un vastísimo surtido de turrone, dulces y bombonería, todo al reducido precio de exportación. Ocasión excepcional, únicamente para la última quincena de Diciembre.

de Austria y miembro de la Academia de los filarmónicos de Bolonia, nacido en Ascoli (Italia) en 1716 y muerto en Viena el 4 de Enero de 1800, del cual se conservan los «*Pensamientos y reflexiones prácticas sobre el canto figurado*.»

Tengo el convencimiento mas absoluto que, dejándonos guiar principalmente por la anatomía y fisiología, un estudiose conseguirá restablecer aquel método racional de enseñanza que antiguamente el solo genio podía sugerir sin el auxilio de la ciencia.

Esta convicción fué la que me inspiró á sostener en estos artículos aquellos principios científicos por medio de los cuales veo la redención de nuestra especial enseñanza.

J. SAMPER.

## Noticias varias

La embajada comercial.—Anteayer en el Centro Ibero-Americano se celebró una reunión para tratar de los detalles para el recibimiento en Madrid de los individuos que componen la embajada comercial española que regresa de América.

En la reunión se convino en la necesidad de que á la recepción de la embajada concurre el Gobierno.

Una comisión visitó al señor Maura para exponerle su propósito.

El jefe del Gobierno manifestó á los comisionados que él y el Gobierno acudirían oficialmente á recibir á los embajadores.

—Estando jugando al toro, segun dicen de Sevilla, varios zagalones del barrio de Triana, el que hacia de toro, que simulando cuernos llevaba dos navajas, embestió á uno de los toreros, causándole una herida grave, de la que tuvo que ser curado en el hospital civil.

—Se encuentra enfermo de alguna gravedad el nuevo director de Correos y Telégrafos señor Rendueles.

—Italia ocupa el primer puesto entre los países que hay más criminales.

De estadísticas recientemente publicadas resulta que en Italia se comete 3 veces más asesinatos que en Austria, cuatro veces más que en Prusia, cinco veces más que en Suecia y 14 más que en Inglaterra. Además se observa que, lejos de disminuir los delitos, cada año aumentan más.

—Parece que el haberse desistido de que España concurre oficialmente á la Exposición de San Luis, no obedece á las averías del *Río de la Plata*, si no por falta de preparación.

—Ha sido muy comentada en Valencia la precipitada marcha á Madrid del gobernador. Se cree que no volverá á encargarse de aquel gobierno.

—Se encuentra muy mejorado en la indisposición que padece el diputado republicano don Melquiades Alvarez.

—Lemos en un telegrama de Guadalajara: Ha sido nombrado gobernador interino un oficial primero del Gobierno civil, perteneciente á la modesta clase de terceros.

Este nombramiento ha sido muy mal recibido por el público en general.

El desaire dado á los diputados provinciales conservadores producirá la natural protesta, pues está visto que tiene perdida toda influencia.

## Políticas y Parlamentarias

En los círculos políticos donde se comentan estos días acaloradamente los incidentes ocurridos en el Congreso, predomina la impresión de que las vacaciones de las Cámaras se prolongarán más de lo que se piensa, á pesar de lo que el presidente del Consejo manifestó respecto al particular.

—Anteayer, martes, visitó al jefe del Gobierno, para mostrarle su agradecimiento, el diputado don Carlos Castel, que ha aceptado la Secretaría vacante en el Congreso.

—Con motivo de una entrevista que celebraron los señores Cavestany y Romanones, se comienza á hablar ya de inteligencias entre moretistas y villaverdistas.

—Amigos de los señores Romero Robledo y Lombardero han intentado una aproximación entre ambos señores, pero el señor Romero se ha negado á toda clase de componendas, y no ha querido oír explicación alguna.

—Terminada la conferencia que celebraron los ministros en el Congreso, después de los incidentes de la sesión del martes, el señor Maura dijo que no estaba dispuesto á vivir en una situación precaria, y que estaba dispuesto á despejar las incógnitas que se presentarán.

—Parece decidido que el día 2 del próximo Enero salga el señor Canalejas para Barcelona, donde presidirá el Congreso pedagógico.

Le acompañarán los señores Urzaiz, Amalio Jimeno, Vincenti y Guerrero.

—La comisión de presupuestos ha admitido la modificación propuesta por los representantes de las provincias del litoral, pidiendo la concesión de un crédito de 2.500.000 pesetas para subvención á los puertos.

—Según manifestaciones de varios ministros, el de la Gobernación entre ellos, el Gobierno confía en no tener necesidad de apelar á la sesión permanente en el Congreso para aprobar los presupuestos dentro del plazo constitucional.

—El *Diario Universal* de anteayer, publica un artículo de Cardie combatiendo el proyecto de admisiones temporales.

El articulista propone en cambio que se conceda una prima de 1'43 pesetas por cada 100 kilogramos de harina que se exporte.

### Del discurso de Melquiades Alvarez

En nombre de la minoría republicana debo decir que queremos que desaparezca esa España vieja y aparezca una nueva, cuya aureola sea la ciencia y el trabajo, porque el pueblo que vuelve la espalda al porvenir no puede ser grande.

Nuestra juventud, no sólo es inculta sino que no tiene ideal alguno, y esto es triste, tristísimo, porque la juventud representa el porvenir.

No hay que pensar hoy en la política de nivelación, sino en otra política más seria y eficaz en aquella que tiene por objeto impulsar el desarrollo de las fuentes de riqueza, cuya iniciación está en la cultura de los individuos.

### De la prensa francesa

## Información extranjera

Comunican de Belgrado que se ha confirmado la noticia de que los representantes extranjeros se abstendrán de asistir á las fiestas de año nuevo á fin de evitar todo contacto con los rejicidas.

Según noticias de Tokio (Japón) la respuesta de Rusia está concebida en términos satisfactorios para el Japón.

Rusia hará algunas concesiones al Japón a cambio de la ocupación de la Mandchuria y reconocerá al Japón la supremacía en Corea.

La escuadra francesa que se halla en aguas de China se compone de 5 acorazados, 8 cruceros y 22 torpederos al mando de los contralmirantes Mr. Jonquieres y Mr. Bayle.

Según noticias de Washington, varios oficiales del Estado Mayor americano han asegurado que la llegada del general Bell a Washington, está relacionado con la próxima campaña contra Colombia, si esta continúa enviando tropas a Panamá.

Varios periódicos atribuyen al secretario de guerra las siguientes frases:

«Pronto llegará el momento de que los Estados Unidos podrán medir sus fuerzas con cualquier potencia extranjera».

Mr. Root, niega el que las haya pronunciado.

En el Puerto de Vardoe, (Inglaterra) se fué a pique después de haber sido pasto de las llamas, el trasatlántico inglés Orión muriendo 7 de sus tripulantes.

El jefe boer Van Straeten, ha establecido en Araucanía una colonia que consta de más de 6.000 colonos fugitivos del Transvaal.

### Comisión Provincial

Sesión del día 15 Diciembre de 1903

Bajo la presidencia del Sr. Barceló y con asistencia de los señores Llobera, Sans y Aguiló, se reunió esta Comisión la que después de aprobar el acta de la sesión anterior tomo los siguientes acuerdos.

Se dió cuenta de los expedientes promovidos por los Ayuntamientos de Calviá y Sansellas, con objeto de obtener la autorización necesaria para establecer arbitrios extraordinarios, destinados a cubrir el déficit que resulta en los presupuestos ordinarios para el año de 1904, acordándose informar al señor Gobernador civil que procede se remitan al Ministerio de la Gobernación a los fines prevenidos en órdenes vigentes.

Se dió cuenta del expediente promovido por una instancia dirigida al señor Gobernador civil, por D. José Torres Ramón y otros diez concejales suspensos del Ayuntamiento de San Juan Bautista (Ibiza) en suplica de que se sirva dirigir el oportuno requerimiento a la Audiencia provincial, para que se abstenga de conocer en la causa criminal por supuesta prolongación de funciones públicas, cuya pretensión fundan en que no cesaron antes en el ejercicio de sus cargos, por haberse hecho preciso suspender la posesión de los individuos del Ayuntamiento interino para acordar la incapacidad de su mayoría; y en vista de los extremos que constan en el expediente, se acordó informar al señor Gobernador, que no existiendo ninguna cuestión previa que deba ser resuelta por la autoridad administrativa, ni estando reservado a la administración el castigo del hecho que se persigue no procede que dirija a la Audiencia el requerimiento solicitado por los recurrentes.

Se acordó que quedara sobre la mesa el expediente promovido por una reclamación producida por D. Jaime Comas y otros electores y vecinos de La Puebla contra la validez de las elecciones municipales verificadas en aquella villa el día 8 de noviembre último.

Se acordó autorizar al Director de la casa de Misericordia para que pnda adhuirir por gestión directa, diferentes clases de papel con destino a la Escuela Tipográfica de aquel establecimiento.

En cumplimiento de lo acordado por la Diputación el día 10 del corriente se procedió al décimo sorteo para la amortización de cinco obligaciones de la Serie A. del empréstito contratado para contribuir a los gastos de la guerra con los Estados Unidos y a los de defensa de estas islas, resultando designadas las obligaciones números 3, 34, 52, 84 y 91.

Se procedió después al sorteo de cinco obligaciones de la Serie B. del mismo empréstito que también deben ser amortizadas, resultando designadas las que llevan los números 4, 37, 60, 65 y 68.

Con cargo a los créditos correspondientes del presupuesto se acordó satisfacer varias cuentas por diversos servicios provinciales y se levantó la sesión.

RELOJERIA KRUG.—Única alemana en Mallorca. Espléndido surtido en relojes, y rapidez en composuras. Gran economía. Colón, 40 y 44.

### Información marítima

PUERTO DE PALMA

#### Veleros en espera de fletes

El pailebot de esta matrícula, *San Sebastian*, se halla en la actualidad cargando garrafrones vacíos y tomará fletes para Valencia, Alicante y Barcelona.

La balandra *San Francisco*, propiedad del armador de Santa Catalina señor Bosch, está esperando fletes para hacerse a la mar.

La polacra goleta de esta matrícula, *Juana*, propiedad de los señores D. Cayetano Segura y D. Antonio Compañy y que manda el inteligente capitán D. Pedro Oliver, se halla en espera de fletes y carga para Sevilla.

El pailebot *Paquito*, propiedad de su patrón el Sr. Berga, está también en expectativa de fletes.

#### Veleros que cargan y descargan

El bergantín goleta *Joven Antonio* de la matrícula de Barcelona, completa su cargamento de madera de encina para zarpar con rumbo a Barcelona.

El bergantín goleta *San Francisco*, propiedad de D. Gabriel Cortés, y que manda el joven y experto capitán Sr. Servera, espera un píco de yeso y zarpará para Sevilla.

El laúd *San Antonio*, propiedad de D. Bernardo Ramón, carga pino del país para Valencia.

El laúd *Virgen Dolorosa*, se ha despachado para Alicante con cemento.

El pailebot *Soberano*, patrón Bisquerra, zarpará también muy pronto para Barcelona.

La balandra *Joven Dolores*, de la matrícula de Mazarrón y que pertenece a la Compañía Explotadora de criaderos de esponjas, se halla alistada para salir a la mar.

El laúd *Angela*, de la matrícula de Ibiza y propiedad del comerciante de aquella plaza D. Antonio Pineda, está cargando obra de barro para dicho punto.

Laud *Bartolito*, propiedad de su patrón D. Pedro J. Ballester, fondeó hace 15 días, con un cargamento de patatas de Villena, de superior calidad y especiales para la siembra en esta isla, las cuales vende al por mayor y al detall, diariamente.

El laúd *San Antonio Pamelito*, propiedad de su patrón D. Rafael Oliver, se halla cargando obra de barro con destino a Argel.

#### Veleros en reparación

En los Astilleros del Mollet, esta sufriendo importantes reparaciones la polacra goleta *Lira de Saffo*.

El laúd *San Antonio*, que se halla anclado frente a la explanada de la Lonja también es objeto de reparaciones.

El bergantín goleta *Mazagan*, propiedad de D. Bernardino Borrás, está sufriendo reparaciones en el aparejo.

#### Veleros en venta

El bergantín goleta *Ballester* (antes *Saffo*), propiedad de los señores Ballester hermanos.

El bergantín goleta *Urbana*, propiedad del armador de esta plaza señor Vaquer.

#### Noticias locales

La goleta *Luisa*, propiedad de don Antonio Cortés, que salió de nuestro puerto para Cerdeña, hállase en Alcuía.

La corbeta *J. G.* propiedad del armador de esta plaza don Pedro Oliver, saldrá un día de estos del puerto de Valencia para Brunswick (Estados Unidos.)

#### OTROS PUERTOS Y MARES

#### Noticias generales

Comunican de Perur (Mar Rojo), que un vapor inglés encontró en alta mar al trasatlántico francés *La Dordogne*, con fuego a bordo. Púsose al habla el buque inglés y el capitán del buque incendiado manifestó que el fuego había sido localizado. Un telegrama anuncia la llegada de *La Dordogne*, a Suez.

Una violenta tempestad reina en el Departamento marítimo de Brest. Muchísimas embarcaciones de pesca han naufragado. En la costa el mar ha arrojado bastantes cadáveres.

El bergantín *Clementine-Ernestine* que salió el domingo de Cherburgo para Balfleur, naufragó en las inmediaciones de este último puerto, ahogándose siete tripulantes.

En La Rochela (Francia) reina una e-pantosa miseria entre la gente de mar, pues hace 24 días que las embarcaciones que se dedican a la pesca no pueden hacerse a la mar a causa del duro temporal reinante.

Comunican de Bayona un triste suceso que aconeció a bordo del vapor *La Vienne*, de la Compañía Orbigny, que procedente de Cardiff se dirigía a Bilbao con cargamento de carbón.

Una ola gigantesta le arrebató de la cubierta cinco hombres, de los cuales cuatro perecieron ahogados. El que se salvó, fué sacado del mar, gravemente herido con ambas piernas comidas por los tiburones.

Según noticias de Buenos Aires, Mr. Charcot, ha decidido efectuar su segundo viaje de exploración al Polo Sur.

Para ello tendrá que invernar en el Mar Atlántico, y en la próxima primavera, emprenderá con trineos tirados por perros la excursión al Polo Sur, regresando (si todo le va bien) en Marzo de 1905.

### Nuestro folletín

#### Paris misterioso

Por el Vizconde

Ponson de Terrail

El Innes principiamos la publicación de su primera parte, titulada

#### Los espadachines de la ópera

Es sobrado conocido el nombre de Ponson de Terrail, el que creara el fantástico tipo de ROCAMBOLE para que tengamos que hacer su panegírico.

Su lectura será el elogio mayor que podamos hacer de

#### Los espadachines de la Ópera

#### Sobre alcoholes

El señor Presidente del «Instituto Agrícola Catalán de San Isidro», ha tenido la bondad de remitirnos un ejemplar del Informe emitido por don Manuel Raventós Presidente de la «Federación Agrícola Catalana Balear» acerca la tributación de alcoholes.

De dicho informe, aprobado por la Junta Directiva del «Instituto Agrícola Catalán de San Isidro», desprende que las peticiones de dicho Instituto Agrícola se reducen a lo siguiente:

1.º Que todos los cereales, semillas (dari, mejor, maíz, algarrobas, etc.) y todos los frutos azucarados secos (higos, pasas, dátiles etc.) paguen un arancel de 8 pesetas los 100 kilos, y las féculas se equiparen con el almidón.

2.º Que la destilación de vinos y sus residuos hasta cualquier grado, y la industrial que produzca alcoholes inferiores a 65.º, sean completamente libres, sin más impuestos que la contribución industrial ordinaria; y

3.º Que los alcoholes industriales de más de 65.º sean desnaturalizados ó paguen más cuota de 50 pesetas hectolitro.

### Crónica Religiosa

SANTORAL

Día 18 Diciembre

Nuestra Señora de la Esperanza.

Subito de Cuarenta Horas

Continúan en San Juan, dedicadas por una devota persona, al Misterio de la Inmaculada Concepción de María.

A las seis y media de la mañana, Exposición; a las siete y media la novena de Belen; a las diez y media misa mayor; al anochecer, después del rosario, Triduo predicado por el R. P. José Auba, felipense, coronilla de las doce estrellas y la solemne reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María

En San Nicolás a Nuestra Señora del Buen Suceso.

#### A las Señoras

Altamente agradecido al continuo favor que el distinguido bello sexo mallorquín vi-ne prodigando a mis establecimientos, he decidido como justa recompensa, adquirir un precioso surtido de mantelería propia para Navidades, que detallaré gustoso al mismo precio de factura.

Esta ocasión me proporciona el honor de saludar una vez más a mi distinguida clientela.—Ignacio Figuerola.

Almacenes San José—Brondo 7 y 9—Sucursal: Siete Esquinas.

### Aprendiz y dependiente

Hace falta uno para una acreditada Droguería y Ferreteria de esta capital.

Para informes Agencia Serra Publicidad—Luz 21, Palma.

**EL ÁGUILA**  
Lampistería y hojalatería  
30 Brossa 30  
Dicha casa acaba de recibir grandes existencias en cristalería, loza y batería de cocina y un variado surtido en vajillas de loza porcelana.  
Precios sumamente económicos  
**El Águila**  
30—Brossa—30

**Al Público Palmesano**  
Han llegado ya los acreditados turroneiros de Jijona. Sres. Sevilla é hijo quienes ofrecen al público palmesano su exquisito surtido de Turrone de Jijona, Alicante, Yema, Vieve guirlache negro, peladillas blancas y garrapeñadas, anises, piñones, avellanas, cascas de Valencia, pasteles gloria y patatas de Málaga.  
Los Sres. Sevilla é hijo tienen su despacho en el sitio de costumbre—San Nicolás 35—dónde esperan verse favorecidos por su numerosa y distinguida clientela.

**Para Navidades!!**  
Colmado *La Colonial*  
5—MIÑONAS—5  
CHAMPAGNE JULES MUMM  
Sin rival.—Mejor que el Cliquot y Moet Chandon.  
Vinos finos y licores  
Torrone de todas clases  
Encurtidos y conservas.  
**La Colonial—5—Miñonas**

**CONFITERIA DE Francisco Rosselló**  
—Santa Eulalia 2—  
Se ofrece para las fiestas de Navidad además del surtido permanente en el ramo de confitería, pastelería y repostería, las siguientes especialidades.  
Turrón marca EXQUISITO elaboración de la casa  
Turrón JIJONA legítimo, superior Variedad de BOMBONES extranjeros.  
Vino Moscatel Extra Sard

**El Lente de Oro**  
25, Brossa, 25  
Es la casa más económica y mejor surtida de Palma en  
**GAFAS Y LENTES**  
CRISTALES ROCA, FINEGLAS y demás clases.  
Composuras al minuto  
Gran colección de estampas y oleografías.  
MOLDURAS para CUADROS Gran economía.  
**El Lente de Oro**

**KIOSCO Restaurant Miramar**  
TELÉFONO 25  
Todos los días merienda para los niños a 8.20 cts. de pta.  
Ostras y escupia de Mahón.  
Escabeches de pescado.  
Servicio de Restaurant a la carta.  
Único depositario de los afamados y económicos vinos de «Menso Tallada» y anisados marca «Paloma» de D. Juan Suan.

**HERNIAS QUEBRADURAS (TRENCADURAS)**  
Tratamiento de las hernias, relajaciones, abuhamiento del vientre y descenso de la matriz, deformidades óseas, curación radical con los modernos aparatos inventados por el especialista D. F. de P. Bardera, socio gerente de la casa *Bardera y Bas* en Comandita admirados y recomendados por los más ilustres médicos del mundo; dichos aparatos no molestan ni hacen bulto, pudiéndose llevar de día y de noche, hacer libremente todos los movimientos, sin sentir estorbo de ninguna clase hasta su completa curación. Asimismo se construyen aparatos fajas de nuestra invención, que se hacen siempre necesarios en todos los casos en que el vientre aumenta de volumen ó sus paredes se debilitan. Estos casos son los más importantes, tal como la obesidad, hidropea, quistes, embaraos, sobrepartos, vientres caídos y descensos de la matriz.  
Advierto a la clase Médica y al público en general que por tener los talleres montados como los mejores del extranjero, podemos cumplir los encargos que nos hagan los clientes, con toda la perfección y economía como lo demostrará al que tenga el gusto de consultarnos.  
Todas las consultas son gratis.  
Los herniados y cuantos sufran imperfecciones, pueden consultar con completa confianza al reputado especialista señor Bardera, en la seguridad de obtener con sus aparatos alivio instantáneo y la curación radical.  
Tenemos a disposición de la clase Médica y del público, muchísimos certificados de curas realizadas con nuestros aparatos, después de haber probado todos los mecanismos conocidos.  
Precio al alcance de todas las fortunas.  
Probadlo y os convencereis  
El reputado especialista señor Bardera estará en Palma hospedándose en el «Grand Hotel» los días 18, 19 y 20 de Diciembre y recibirá a todas las personas que quieran curarse de sus padecimientos.  
DESPACHO Y CORRESPONDENCIA  
Calle Mayor, núm, 56—Barcelona (Gracia)

**EL ORTOPÉDICO DE BARCELONA D. LUIS G. TORRENT**  
**Ha llegado ya á Palma**  
HERNIADOS  
Llead con atención  
TRENCH'S  
Pronto estaréis curados  
El reputado Ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent os ofrece el mas grande y maravil oso invento de la ortopedia para alivio instantáneo y curación radical de vuestros males.  
No sufrirá jamás y curará radicalmente sus hernias todo el que use el notable braguero *Cuadruple Regulador Torrent*, aparato completamente nuevo, considerado como el mejor del mundo y recomendado con entusiasmo por los mas ilustres médicos con dolencia, siendo por lo tanto una verdad cierta todo cuanto aquí decimos, de que es verás libras de sufrimientos sin cuenta y de complicaciones tan graves que á veces pueden determinar la muerte.  
Este aparato verdaderamente curativo, no molesta ni hace bulto quedando amoldado como un guante, pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase, pues siendo cierre absoluto del anillo herniario permanece siempre fijo hasta su completa curación.  
La constante recomendación que de nuestros aparatos hacen los más eminentes médicos y la infinidad de quebrados curados garantizan su eficacia.  
El especialista Torrent con el humanitario fin de que puedan curar radicalmente sus hernias, tantos y tantos quebrados como están sufriendo **estará en esta de Palma únicamente los días 17, 18 y 19 del corriente Diciembre en la Fonda del Vapor Veri 19 donde podrán consultarle todas cuantas personas lo deseen.**  
Folletos, pruebas y consultas gratis para todo el mundo.  
Téngase presente que el especialista Sr. Torrent estará en Palma únicamente los tres días 17, 18 y 19. Los que no acudan a visitarle tendrán que dirigirse a su consultorio do Barcelona, Unión 13.

### Municipales

Los asuntos puestos a la orden del día para discutirse en la sesión de hoy son los siguientes:

Acta de la sesión anterior.

Cuentas.

Asuntos que quedaron sobre la mesa.

Telegrama del Presidente del Consejo de Ministros agradeciendo la invitación del Ayuntamiento.

Invitación del Centro Instructivo Obrero para asistir a la distribución de premios el día 20.

Dictamen de la Comisión de Sanidad proponiendo pase a informe del Sr. Síndico la resolución del Sr. Gobernador sobre pago de honorarios al Inspector provincial de Sanidad por visitas en el año de 1901.

Traspaso de varias sepulturas.

Dictamen de la Comisión de Cementerios proponiendo se acceda a la cesión de varias sepulturas del cementerio protestante a cambio de solares.

Altas en el padron de vecinos.

Varios permisos para obras en el Ensanche.

Rebaja de dos licitaciones desiertas a 14.000 pesetas del tipo de 17.000 señalada a la subasta de ocupación de la vía pública.

Donativo de 1.000 pesetas por una sola vez a la Casa Cuna.

Informe favorable acerca de la construcción de una cañería de conducción de aguas al lavadero de Santa Catalina.

Donativo de 100 pesetas para el monumento a Mossen Jacinto Verdguer.

Inspección de un folleto que contenga las condiciones de todos los contratos municipales vigentes en 1904.

Devolución de fianzas a los contratistas de la Plaza Mayor, Pesas y Medidas y ocupación de la vía pública.

Dictamen de la Comisión de Obras proponiendo que con cargo al próximo presupuesto, se construya un trozo de alcantarilla en las calles de Vallori, Merced y Ecce-Homo.

Otro proponiendo se apruebe el informe del Arquitecto municipal relativo al torrente de Sa Cabaneta.

Otro proponiendo que de conformidad con lo propuesto por el citado facultativo se lleve a efecto la reforma de la calle de la Seo.

Dictamen del señor Síndico respecto a la expropiación de una pequeña casa en el Arrabal de Santa Catalina.

Dictamen de la Comisión de Paseos proponiendo la devolución de la fianza al contratista de las obras de reforma del paseo de la Rambla.

Otro de la misma Comisión proponiendo algunas mejoras en el servicio de arbolado.

Solicitud de la Compañía Mallorquina de Electricidad para alumbrar por medio de aquel fluido las afueras, en sustitución del petróleo.

La Comisión de Fomento en su reunión de ayer se ocupó de los planos y proyecto formados por el Arquitecto municipal para la reforma del edificio que ocupa la escuela de niños de la calle de San Pedro.

Comprende la reforma el derribo y reconstrucción de parte del edificio, con objeto de habilitar la planta baja para escuela y habilitar la parte alta para vivienda del maestro.

Las obras se efectuarán por subasta, bajo el tipo de 8.553'71 pesetas, debiendo quedar terminadas las obras dentro del plazo de tres meses.

La Comisión acordó proponer al Ayuntamiento la aprobación de dicho proyecto.

En el despacho del señor Alcalde se reunió también la Comisión de Festejos, acordando formar el inventario de los objetos existentes dándoles como valor la mitad de lo que importó su adquisición.

Se enteró también con satisfacción de todas cuantas personas que ofrecieron donativos para dichas fiestas, han cumplido sus respectivos compromisos.

Por último fueron aprobadas varias cuentas del negociado.

La Comisión de Policía ha sido convocada para reunirse mañana a las doce, al objeto de resolver varios asuntos de su competencia.

## CHICO

En esta Redacción se necesita uno de buena familia para recadero.

### Crónica marítima

LOCALES

Esta mañana entraron los vapores *Balear*, procedente de Barcelona y el *Cataluña*, de Ibiza.

A hora de itinerario saldrá esta tarde para Barcelona el vapor *Cataluña*.

Para Mahón, salió ayer a las seis y media de la tarde el vapor *Isla de Menorca*, con la correspondencia, pasaje y carga.

A causa del viento duro que anoche reinaba suspendieron su salida varios buques veleros.

Por el mismo motivo las barcas de bou, no salieron para la pesca permaneciendo refugiados en nuestro puerto.

Procedentes de Andraitx, entraron esta mañana en nuestro puerto los laudes *Internacional* y el *San José*, con un cargamento de madera.

#### BOLETIN METEOROLOGICO

Día 17 a las 9 mañana

Barómetro.	75.4
Termómetro.	10
Máxima al sol.	19
Máxima a la sombra.	15
Mínima a cubierto.	9
Mínima a descubierto.	7
Dirección del viento.	N.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas.	20
Kilómetros recorridos en 24 horas.	266
Lluvia en 24 horas.	4
Evaporación en 24 horas.	1
Humedad a las 9.	8.3
Ascenso del barómetro en 24 horas.	1'0
Descenso del barómetro en 24 horas.	2
Tensión del vapor.	8

#### Pronósticos del tiempo

##### Segunda quincena de Diciembre

Los cinco primeros días de esta quincena serán, por punto general, de buen tiempo en la Península, pues, aunque se presentarán depresiones en las Azores y Madera, no podrán avanzar hacia nosotros por impedirlo las borrascas que pasarán por el NO. y N. de Europa.

Unas y otras ejercerán alguna influencia en Andalucía y Levante, el 16; en Portugal, Galicia y el Cantábrico, del 16 al 17, y en Cataluña y las Baleares, el 19.

Desde el 21 empezará a descomponerse el tiempo, desarrollándose el período de lluvias y nieves más importante de la quincena, desde el 23 al 28.

Lunes 21.—Se romperá el equilibrio atmosférico por diferentes puntos a la vez: una borrasca del Atlántico vendrá avanzando por entre los paralelos 50 y 55, en las Azores actuará una depresión y otros mínimos se formarán en el SO. y centro de la Península y en el golfo de León.

Se producirán algunas lluvias particularmente en el SO. y regiones centrales, con vientos del tercero al cuarto cuadrante.

Martes 22.—Solamente obrará sobre nuestras regiones la borrasca del Atlántico, cuyos centros se hallarán hacia las 52° lat. N. y 15° long. O. de Madrid y al N. de las Azores.

Se registrarán algunas lluvias en el NO. y N., con vientos de entre SO. y NO.

Miércoles 23.—Llegará a Irlanda el centro principal de la borrasca oceánica y se formará en la bahía de Vizcaya un secundario, ocasionando lluvias desde el NO. y N. al centro, con vientos fuertes de entre SO. y NO.

Jueves 24.—El centro borrascoso de Irlanda estará en el canal de la Mancha, el secundario de Vizcaya se situará entre Cataluña y golfo de Valencia y otros mínimos aparecerán en el Mediterráneo.

Continuarán las lluvias especialmente en la mitad septentrional de la Península, con vientos del cuarto cuadrante.

Viernes 25.—Los núcleos de perturbación atmosférica se hallarán en el mar del Norte, en el golfo de Génova y entre Baleares y región de Levante.

Se producirán lluvias con algunas nieves, principalmente en la mitad Oriental de la Península con vientos fuertes de entre NO. y NE.

Sábado 26.—Abordará el golfo de Gascuña una nueva depresión del At-

lántico y otra aparecerá por Madera y SO. de la Península, ocasionando algunas lluvias y nieves, particularmente desde el NO. y N. al Centro, con vientos de entre SO. y NO.

Domingo 27.—La depresión de Gascuña se habrá bifurcado, situándose sus núcleos en el Mediterráneo, hacia el golfo de León y entre Argelia y Alicante; la de Madera estará por el Estrecho.

Seguirán registrándose lluvias y nieves, principalmente en Andalucía y desde las regiones centrales al Mediterráneo, con vientos de entre NO. y NE., que ocasionarán descenso notable de temperatura.

Lunes 28.—Los núcleos perturbadores se alejarán de nosotros por Italia y Túnez, pero un nuevo mínimo se formará en la bahía de Vizcaya, produciendo nieves desde el N. y NE. hasta el Centro, con vientos de entre O. y N. que harán bajar más la temperatura.

Subirán las presiones el martes 29, quedando el tiempo sereno, pero muy frío.

Sfeijoon.

### Teatrales

#### Principal

Continúa abierto el abono en la taquilla de este Teatro hasta el sábado mismo en que se inaugurará la temporada de ópera bajo la dirección del maestro Baratta.

Esta mañana en el vapor correo de Barcelona ha llegado la mayor parte de los artistas que han de actuar en dicho coliseo.

#### Lírico Circo Escuestre

Segue la Compañía Alegría con el mismo personal y los mismos entretenimientos que el día en que se presentó ante el público. Desde entonces se le ofrecen novedades que no aparecen por lado alguno. Si esto no es abusar... ¡puede decirlo el mismo Alegría!

Ahora dicen que van a traernos los elefantes. ¿Se han tomado ya las precauciones debidas con esos bichos domésticos para que el público este libre a todo evento? El elefante, según Buffon, es un animal que se enfurece con mucha frecuencia y es más terrible que el león en este estado.

#### La Protectora

En este bonito coliseo se pondrán en escena esta noche la preciosa zarzuela en dos actos del maestro Arrieta *Marina* y la bufonada cómica de Maugiolallí *Comici Ironati*.

Por lo escogido del cartel esperamos otro lleno en este teatro, como ha ocurrido en las otras funciones.

En el segundo acto de *Martina* el baritono Sr. Jovanet cantará *couplets* de actualidad.

### Nuestros corresponsales

#### Sineu

Se ha celebrado el acostumbrado mercado viéndose poco concurrida la Alhondiga en la que se han celebrado algunas transacciones de trigo a diez y seis pesetas cuartera.

El mercado de lechonas se ha visto muy concurrido haciéndose bastantes transacciones a buen precio.

Han cobrado los meses de Noviembre y Diciembre y cuarto trimestre del material, los maestros que cobran por esta agrupación.

Digna del mayor elogio es la actividad del señor Habilidadado que ha satisfecho la mensualidad de Diciembre antes de las fiestas de Pascua a los maestros de esta comarca.

### Gaceta del día

#### Caída

En la Casa de Socorro de la Plaza de Santa Eulalia fué ayer curada una mujer que se había caído por la escalera de su casa, produciéndose una contusión en una pierna.

#### Elefantes amaestrados

Después de llegados a esta capital los elefantes que han de actuar en el Lírico, serán paseados por las principales calles de esta ciudad, con objeto de que el público se haga cargo de lo que son los referidos bichos.

¿Le parece bien al señor Gobernador? ¿Y si alguno se enfurece?

#### Recomposición

Una brigada de operarios está efectuando la recomposición del paso empedrado que desde la plaza del Mercado, conduce a la calle de Capuchinas.

Dicha reforma era muy necesaria, pues en los días de lluvia se hacía imposible el tránsito por aquella vía.

#### Atropello

Una mujer que en la mañana de ayer pasaba por la calle de Feliu, al llegar frente la fábrica de pastas del Sr. Mulet, fué llamada por un operario de la misma, que resulta ser cuñado suyo, y por rencillas que desde tiempo atrás vienen llevándose entre las familias, la soltó unos cuantos bofetones derribándola al suelo, y de cuyas resultas echaba sangre por las narices.

La atropellada mujer fué asistida por varios transeuntes, los cuales la acompañaron hasta la plaza de Coll en donde encontraron al municipal de punto al que dieron cuenta del hecho. Sujetos de esta índole, no deberían ir sueltos por las calles.

#### El Obispo de Menorca

Felizmente llegó ayer mañana a Ciudadela, según telegramas de Madrid y noticias que tenemos de Alcudia el Ilustrísimo Sr. Obispo de Menorca, Monseñor don Juan Torres Ribas, después de mes y medio de estancia en Madrid cumpliendo deberes del cargo de Senador.

En Alcudia descansaba el ilustre prelado, que iba a bordo del *Nuevo-Mahón* y no pudo ser saludado por algunas personas que, a este efecto, pasaron a bordo.

#### Ortopédico

En el vapor correo de Barcelona ha llegado hoy el reputado *ortopédico* don Luis G. Torrent, quien permanecerá en esta los días 17, 18 y 19 del corriente hospedándose en la Fonda del Vapor, Verí 21 donde podrán consultarle cuantas personas deseen utilizar sus servicios.

#### Otro canard

De tal podemos calificar el que viene circulando hace dos días por esta ciudad, referente a la venida de D. Francisco Silvela para presidir el banquete en honor a Maura. Aparte de que el banquete no tiene carácter político, porque se da a un hijo ilustre de Mallorca y no al Presidente del Consejo de Ministros, Silvela para restablecer su quebrantada salud no necesita de Baleares: tiene Málaga, donde están muy próximos allegados.

Nos permitimos calificar de *canard* la noticia, *canard* al estilo del de que Guaspiba de Gobernador a Barcelona por cuanto nada nos ha transmitido nuestro corresponsal en Madrid, el señor Pujol Torres, ligados por lazos de afecto con los representantes nuestros en Madrid, para quienes no sería un secreto tal noticia y por lo tanto algo sabríamos en LA TARDE.

#### Cariños conyugales

Los vecinos de las calles del Estudio General y Zanglada se quejan y con razón de los continuados escándalos, por no decir diarios, que un marido no muy amante de su esposa, les proporciona todas las noches robándoles la tranquilidad y desvelándoles completamente.

Sería conveniente que por parte de la Autoridad se le advirtiera que las altas horas de la noche no son las indicadas para tales cosas, a la vez que le impusieran supuesto que no lo está de sus deberes conyugales.

#### Un sanbenito

Ayer entre las calles de San Pedro Nolasco y Zanglada tuvo lugar un hecho que probó una vez más la maldad humana.

Una pobre mujer que sabe Dios a costa de cuantas privaciones venía de sacar de la casa de Préstamos una botonadura de payesa, se apercibió que la había perdido. Sus lamentaciones enteraron a los escasos transeuntes que algo anormal le sucedía. Enterada otra mujer, que resulta ser la compañera de uno de los ciegos que se adosan en las inmediaciones de la Catedral, acusó a una tercera en cuestión que por allí acababa de pasar.

Detenida esta última protesta llorando de su inocencia y a toda costa quiso que en una casa de la citada calle fuese reconocida, no encontrándose nada encima.

Este resultado infundió sospechas de que la acusadora fuese la culpable y en efecto detenida y registrada se le halló la botonadura.

Excusamos decir las muestras de aprecio que recibió por parte de las personas que a causa del hecho se reunieron; insultos, improperios, amenazas, de todo y mucho hubo menos lo que debió de haber una autoridad que se la llevase a la Cárcel.

#### Lo de cada día

Hoy dos granujillas de los que con tanto éxito vienen dedicándose a la sustracción de aldrabas iban a dar el golpe a una de las casas de un amigo nuestro sita en la calle del Estudio General.

Desbaratados en sus planes por haber salido de la citada casa uno de sus habitantes hanse retirado unos cuantos pasos de ella, sosteniendo una conversación que ha sido oída por los señores de otra casa inmediata, la cual ha sido puesta en conocimiento de la casa amenazada.

El ataque había de ser repetido más tarde, esta es la síntesis de lo pactado por los cacos. Lo que pasma y parece mentira es que a luz del día y en calles tan céntricas se atrevan a tales cosas. Una vez más llamamos la atención a la autoridad.

Extremadamente débil en mis nervios por excesivo trabajo, desahuciado de médicos, dos jóvenes anunciaban las Pildoras de Vida del Dr. Ross: me regalaban una muestra, en efecto maravillosa: ahora estoy completamente curado. Los que sufrís del estómago y nervios tomadlas, son salud.

Francisco Charramigo, Barcelona.

**Mesotan:** preparado por la casa Bayer, para curar con prontitud y seguridad el **Reumatismo** muscular agudo por fricciones (uso externo) mezclado a 25-50 0/0 con aceite de oliva.

Se vende en las farmacias y al por mayor en la casa Bayer de Barcelona.

### Anuncios preferentes

TOS.—Tose el que quiere.—Use los Discoideos Pectorales Rosselló.—Caja 2 reales Frasco 6.

José Segura.—Especialidad en rosarios plata de 900 milésimas. Medallas repujadas y oxidadas. Composturas de todas clases.—San Nicolás, 8, Palma.

Sabañones (sedes) desaparece inmediatamente el ma estar que producen.

Informarán; Misión 13, entresuelo.

### Venta

de cerdos cebados de higos y salvados, grandes y pequeños en el predio la Cabana del Pont d'Inca al precio de 2 reales la tercia. También se venden gallinas a 4 reales tercia.

### Telegramas

#### Las Cámaras

Congreso: Por la tarde.—Melilla y Presupuestos.—Sesión nocturna.—Presupuestos... y verdades de Llorens.—Senado.—Sanidad.

Madrid 16-23-20

» 23-25

» 23-40

» 17-0-30

» 2-15

» 2-30

» 3

Se abre la sesión por la tarde a la hora de reglamento, presidiendo el señor Romero Robledo.

En los pasillos hay gran revuelo entre los diputados conservadores y los de las oposiciones, discutiendo lo de días anteriores y las consecuencias que puede acarrear.

Apoya el señor Villanueva su anunciada proposición, interpellando al Gobierno sobre el régimen militar de Melilla.

El señor Villanueva se muestra enérgico y repite los conceptos del día anterior, de que por la admi-

La debilidad NERVIOSA ó NEURASTENIA, la ANEMIA, la CLOROSIS, CONVULSIONES, DISPEPSIAS, (pereza de digerir) RAQUITISMO (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

# ELIXIR CALLOL

APROBADO POR LA REAL ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUJIA DE BARCELONA.

medicamento de GUSTO AGRADABLE y resultados tan RÁPIDOS y EFICACES que el enfermo AUMENTA el APETITO y LAS FUERZAS casi siempre desde las PRIMERAS TOMAS. Depósito, Farmacia Callol, Diputación, 330, Barcelona y en todas las buenas farmacias de España y América.

nistración imperante puede considerarse que en Melilla hay un estado dentro de otro estado. La población civil debe ser forzosamente militar y sujeta a los militares, quienes imponen y fijan hasta los arbitrios.

Yo lamento que el general Linars, que conoce sobradamente la plaza, no esté conforme con que precisa dar al poder civil sus atribuciones en aquella nuestra plaza africana.

Esta situación nos infama (Protestas, rumores) Los comerciantes lo explotan todo, ciudad y campo y con los militares no dejan vivir los demás elementos.

Le contesta mesuradamente el ministro de la Guerra, deshaciendo argumento por argumento cuanto ha expuesto El señor Villanueva. Melilla es una plaza fuerte, considerada siempre en estado de guerra, vigilando al enemigo; por esto se impone allí el militarismo en todo, sin abdicar en un ápice. Procurarse dentro este gobierno militar convivir del mejor modo posible con el elemento civil. En todas las poblaciones que tienen el carácter estratégico que Melilla, ocurre en el extranjero lo mismo que en esta y nosotros no debemos ser una excepción.

El duque de Almodovar del Rio interviene y pide que se la civilice y se la mercantilice.

—Se pasa luego á reanudar el estudio del Presupuesto de Agricultura y el señor Nougues continúa combatiendo la totalidad hablando de los pantanos y su régimen y de piscicultura. Ataca los privilegios de las compañías ferroviarias y especialmente dirige sus dardos contra la Trasatlántica que es una especie de institución personificada en el marqués de Comillas que al igual que los Reyes, y en España D. Alfonso, están subvencionados por el Estado (Fuerzas rumores). La subvención es parecidamente análoga.

Le contesta el señor Canals de la Comisión.

El señor Martin Sanchez pide que nivelemos.

El señor Gasset que se le imite. Al principiar el señor Bosch á consumir su turno levanta el señor Romero Robledo la sesión para continuarla á las dos horas.

—Reanuda, al abrirse la sesión á las 10 de la noche, el Sr. Bosch su discurso en contra del presupuesto. Interviene el diputado carlista Sr. Llorens quien concretamente afirma que las empresas de ferrocarriles reparten gran parte de su dinero entre los políticos (Escándalo. Imprecauciones. Campañillazos.)

El señor Allende Salazar excusa contestar á las frases del diputado señor Llorens, porque en todos está lo gratuito de esas afirmaciones.

Resume el Ministro los discursos y contesta á los que han consumido turnos en contra. Hay que procurar la construcción de carreteras y es injusto oponerse á estos planes, á pretexto de que es excesivo el presupuesto. Ya que públicamente las obras hidráulicas no dan el resultado apetecido estimularé las empresas privadas para que intervengan. Fomentaremos la ganadería y los caminos vecinales.

El señor Villanueva considera todo esto como programa de despilfarro.

Gasset defiende su programa hidráulico. Apenas anunciado bien sabeis que se hizo popular.

Suspéndese el debate y dase por terminada la discusión de la totalidad.

—En el Senado el señor Azcárraga hace el panegírico del arzobispo de Santiago de Cuba, fallecido ayer.

El doctor Pulido se ocupa del

vergonzoso estado sanitario de Madrid y lee á este propósito datos comparativos de mortalidad con otras capitales, citando el ejemplo de Cuba que ha sufrido una completa transformación en estos años últimos.

Es un padrón de ignominia, que cual látigo nos azota, esa peste variolosa que por ahí se difunde.

Le contesta el señor Sanchez Guerra.

**Don José Riquer Llobet**

Madrid 16-23-15

Hemos despedido esta noche, de vuelta para Baleares, al señor Riquer, que marchó en el espreso de Valencia.

En la estación estábamos todos los ibicencos aquí residentes, el señor Aguilera, Constantino Lluch, Ramón Capdevila y varios otros.

Marchó animado, con sus hijos.

En su casa despidieronle don Segismundo Moret, algunas personalidades políticas y el Obispo de Slón.

Este le abrazó, estando los dos afectadísimos.

**El nuevo fiscal del Supremo.— El Obispo de Menorca.— Muerte de Rodríguez Solís**

Madrid 16-23-20

Hoy ha tomado posesión de su nuevo cargo de Fiscal del Tribunal Supremo D. Juan Maluquer y Viladot, que se encuentra desde ayer en Madrid.

—Según telegrama recibido de Ciudadela se sabe que ha llegado felizmente á su Diócesis el Obispo de Menorca esta mañana á las ocho.

—Ha fallecido el señor Rodríguez Solís, decano de los magistrados del Tribunal Supremo.

**Donativos reales**

Madrid 17-0-40

Antes de salir para España el mayordomo mayor de la Real Casa, señor duque de Sotomayor, en nombre de Alfonso XIII, entregó á las autoridades portuguesas 5.000 pesetas para los pobres de Lisboa, 2.500 pesetas para los servidores del Palacio d'as Neresidades, 5.000 para los de Belem y 2.500 para los criados y monteros del de Villaviciosa y 1.000 para los marineros que tripulaban la falua real.

Además ha hecho varios regalos á los toreadores y caballeros que intervinieron en la corrida celebrada el domingo en Campo Pequeno.

**Salamanca de fiesta**

Madrid 17-1-30

Comunican de Salamanca que á la llegada á aquella capital de la Comisión que vino á Madrid á conseguir del Gobierno sean de cuenta del Estado las enseñanzas municipales de Medicina y Ciencias, se echaron á volar todas las campanas como muestra de regocijo y se dispararon multitud de cohetes.

Una masa compacta de mas de 12.000 personas acompañada de una música recibió á los comisionados, dirigiéndose al Ayuntamiento, que estaba engalanado con coigaduras, desde donde se pronunciaron discursos.

Se prepara un banquete popular que conmemore la buena gestión de los comisionados.

**Nota oficiosa de Silvela**

Madrid 17-1

«La Epoca» de esta noche publica una nota oficiosa de D. Francisco Silvela en que afirma que su seriedad no le permite volver á la política activa, pues su retirada fué definitiva. Si bien contaba al hacerlo con la omnimoda confianza de la Corona, desgraciadamente él no la tenía consigo mismo y de aquí la retirada. Perdura aun esta desconfianza, porque hay las mismas razones para alimentarla, por esto difícilmente podrá volver á ser militante.

**Políticas**

Madrid 17-8-40

Han conferenciado extensamente los señores Silvela y Dato, creyendo la generalidad que se ocuparon del mensaje y del sueldo de «La Epoca.»

—Se nos anuncia la vuelta del señor Villaverde del extranjero para el día 24.

—La fórmula de acuerdo del proyecto de capitalidad fija que se establezca la liquidación entre Madrid y el Estado y á cuenta de sus resultados que este adelante á aquellos millones de pesetas.

**Dos notas extranjeras**

Madrid 17-1-15

Dicen de Berlín que el Emperador Guillermo, por consejo de los médicos, está preparado á sufrir una tercera operación química en la garganta. De cada día se va perdiendo la esperanza en que puede salvarse la vida á este Soberano.

—Los ingleses según telegrafían de Londres han hecho felizmente hasta ahora algunas etapas por la meseta del Thibet, sin encontrar resistencia. Sorprende el silencio de los rusos.

**Del mar.—Catástrofe**

Madrid 17 9

De Marsella dicen que el bergantín italiano Leonardo que llevaba cargamento de petróleo se incendió en el puerto, quemándose totalmente y trascendiendo el fuego á una goleta vecina que llevaba carga de carburo de calcio.

A consecuencia de este desastre hay cuatro muertos y dos heridos.

Se obtiene un **HERMOSO PECHO** por medio de las **Píulules Orientales** que en 2 meses desarrollan y endurecen á los senos, hacen desaparecer las salidas húmedas de los hombros y dan al busto una graciosa forma. Aprobadas por las eminencias médicas, son benéficas para la salud y convienen á los más delicados temperamentos. Tratamiento fácil. Resultado duradero. Para recibir directo un frasco con instrucciones, envíe 20 pesetas en libranza ó sellos á **CEBRIAN y Cia**, Puerta de San Juan, 18, Barcelona. Prop. J. RATLE, Plaz. S. Verdou, París

**Agencia Funeraria**

de **Narciso Puig**

Calle de Jovellanos, número 16  
Sucursal de «La Auxiliar»  
Calle de Jaime II, 46—Teléfono 140  
(Abierto toda la noche)

Esta Agencia la más importante de Palma dispone de numeroso personal práctico y de confianza para el despacho de documentación así como demás trabajos necesarios en caso de defunción.

Esta casa dispone de **ataúdes al estilo del continente** (nuevos en esta capital) y á la mallorquina, estando por lo tanto montada para poder prestar sus servicios á todas las clases sociales.

A fin de que el público no sea sorprendido en su buena fé exjase el catálogo de la casa.—Es la más económica.—Se recomienda por sí sola.

**Ataúdes desde 5 á 300 pesetas**

**Grandes talleres**

movidos á vapor

**CAJAS PARA COCHES**

DE **Vicente Mas y Cia**  
Fábrica, 22—Arrabal  
Esta casa construye modelos especiales y ruega al público no olvide visitar sus talleres antes de comprar carruaje alguno.  
Fábrica, 22—Arrabal

**Juan Ticoulat**

**Profesor dentista**  
Asegura las dentaduras artificiales para la masticación y pronunciación.

Reforma toda clase de dentaduras inservibles. Empastes, orificaciones y operaciones sin dolor.

**PRECIOS REDUCIDOS**  
Calle Colón, entrada, Luz 31, ent.º

**CARRERA DEL MAGISTERIO**  
Y PRIMERA ENSEÑANZA

Lecciones particulares y á domicilio, á cargo de **Don Jaime Terrés**  
Maestro Normal y Bachiller, que vive Apuntadores, 45, entresuelo.

Imprenta de F. Guasp, Morey, 6

**Droguería de Domingo Durán**

Colón 5 y Rastrillo 10

Gran variedad en cámaras fotográficas, placas para negativas y positivas de distintas marcas y tamaños comunmente usadas por profesionales y aficionados. Reveladores y productos quimicos de todas clases para el desarrollo de placas y papeles fotográficos. Papeles albuminados, á la celoidina, al citrato, al bromuro y al carbón. Tarjetas postales á la celoidina y al bromuro. Variedad de marcas. Tarjetas, cartulinas y pasepartout de todas clases. Vistas de Mallorca y postales. Colores en tubos, en polvo y pasta. Barnices brochas, pinceles y telas preparadas. Precios sumamente baratos. **Laboratorio fotográfico á disposición de los aficionados**

**La Catalana**

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO Á PRIMA FIJA  
Domiciliada en Barcelona: Dormitorio de San Francisco, 5  
Agente General en Baleares: BALTASAR PUJOL, Unión 57, frente la plaza del Mercado.—PALMA.

**Boca, Garganta y Voz**

PASTILLAS DE J. SUREDA LLITERAS

Cloro-horo-sódicas con cocaína y menthol

La ilustrada clase médica á diario las prescribe para curar las enfermedades de la boca y garganta. Su uso es indispensable á los fumadores, cantantes, oradores y profesores. En la TOS maravillan sus éxitos.

**Lombrices (Cuchs)** Ninguna preparación farmacéutica iguala al conocido **JARABE VERMIFUGO DE J. SUREDA y LLITERAS** á base de *herba cuquera d'Artí*. Debe administrarse á todos los niños débiles y enfermizos y en breve tiempo recobrarán la salud.

**Callicida Sureda** Calma instantáneamente el dolor y son suficientes cuatro ó cinco aplicaciones para que desaparezca totalmente los *callos, ojos de gallo* y demás durezas que aparecen en los piés.

**Vino iodo-tánico-fosfatado** Aperitivo, tónico y reconstituyente, succedáneo del *Acete de higado de bacalao*.

De venta: en la farmacia de J. Sureda Llitteras, Brossa 9, Palma y DEMÁS FARMACIAS

**LA REGIONAL BALEAR**

Agencia de Transportes y Consignaciones de Juan Vidal

Cestos 5, Palma de Mallorca.

En dicha casa se sirve con actividad y economía.—Corresponsal en Barcelona:

**Señores Hernández hermanos**

Calle de Santa Mónica, 2 bis—Barcelona

**Sociedad Anglo-Española DE MOTORES, GASOGENOS Y MAQUINARIA GENERAL**

(Antes Jelius G. Neville)  
Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 pesetas.—Domicilio: Madrid.—Mahón—Talleres, en Mahón.—Sucursal, Barcelona.—Central Madrid, Alcalá, 33 y 35.—Delegación de la casa «Groseley y Brothers» de Manchester, Motores á gas Legítimos motores Groseley y para gas pobre, petróleo, alcohol, etc. de todas potencias.—Gasógenos sistema Grossley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Downson» —Calderas y máquinas de vapor

«Davey Paxman y Camp.»—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas Blake. Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas gruas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Unico representante.—Bernardo Estela

Palma de Mallorca

**RELOJERIA ESPAÑOLA**  
CALLE COLON, 30

Relojes de todas clases y Taller para toda clase de composturas  
Cronógrafos simples y con contador  
Nuevos relojes—Cronómetro del Trabajador

**MIGUEL GIBBENT**  
RELOJERO

Cronómetros y repeticiones de horas, cuartos y minutos en oro, plata y acero

Variado surtido en las acreditadas marcas «OMEGA», «LONGINES», «WALTTAM», «TABANES», «ROSKOFF», «PATENT» y «GIBBENT.»

RELOJERIA SUIZA, Plaza de Cort, número 2

**Champagne Codornia**

PARA NAVIDADES

¡PÍDASE EN TODAS PARTES!

Representante y Depósito en Palma:

**MIGUEL BESTARD** - Plaza Cuartera 2 y 4